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Я по натуре перфекционист. Что был достигнут уровень 
— не на скорую руку, а добротный, серьезный — для меня 
важно. Когда все стали говорить, что получилось очень 
достойно, хоть иностранных гостей приглашай знакомить-
ся с татарской культурой, такая радость была!

Отличный концерт был, хочу еще раз поблагодарить 
всех артистов и сказать: вам браво! Вы — наша гордость! 

Праздник завершился фуршетом, где собрались все. 
На столах были морс, чай, выпечка, все вкусное. Больше 
трех часов мы общались, но самым важным, наверное, я 
бы выделила, что ребятишки остались очень довольны! 
Когда дети видят та-
кую красоту с ран-
них лет, участвуют 
в больших культур-
ных мероприятиях, 
они равнодушными 
остаться не могут — у 
них же реакции такие 
искренние, что чув-
ствуют, то и говорят, 
так себя ведут. И вот 
дети просто ахали — 
как красиво, как ин-
тересно! 

И мы сразу догово-
рились насчет Ново-
го года. Решили, что 
снова объединимся 
и создадим новогод-
нюю выставку, порадуем друг друга и удивим — своими 
руками создадим шедевры. Я всегда говорю, что желание 
— это самое главное, остальное приложится. 

Эльза КОЧЕТОВА, член Совета РТНКАНО, 
фото автора, Алии АБДРАХМАНОВОЙ и Софии Сабировой

Праздник получился. Душевные встречи, когда все 
по-домашнему уютно, мне кажется, продлевают 
жизнь, потому что настраивают на позитив. От 
нас многое не зависит, но красоту вокруг мы можем 
создавать сами. Я — человек творческий, активный, 
очень люблю все красивое, стильное, интересное, со-
временное и яркое. Хорошее дело всегда поддержу! 

«Уныш бәйрәме» — праздник нового времени, со-
ветское приобретение. Мы жили в Татарстане, я помню 
праздники осени со школьных лет. Мы читали стихи, укра-
шали букетами цве-
тов и листьев клас-
сы, а в селах после 
сбора урожая на-
чинали поздравлять 
передовиков, вру-
чать заслуженные 
награды. 

Наш татарский 
центр и Автоно-
мия праздник уро-
жая проводят еже-
годно, это добрая 
традиция. «Уныш 
бәйрәме» для нас 
тоже праздник 
«урожайных» до-
стижений за год, что 
хорошего сделали, 
чем полезным от-
метились. 

Поэтому, ког-
да художествен-
ный руководитель 
и режиссер НОТКЦ Альсина Шаймарданова пригласила 
меня участвовать в организации и проведении «Уныш 
бәйрәме», я сразу сказала: «Да». Всегда же здорово на 
других посмотреть и себя показать. 

Мы обсудили, как мероприятие будет выглядеть, у всех 
участников сложилось единое понимание концепции 
праздника. Больше всего мне лично хотелось привнести 
новизну. Чтобы мы не пошли проторенным путем «Так 

принято, так не принято, так делаем, а вот так не делаем».    
Ведь «Уныш бәйрәме» дарит потрясающий простор для 
творчества и самовыражения! Осенью природа фантасти-
чески богата! Нашей задачей было обрамить дары приро-
ды и показать их с самой привлекательной стороны.  

Я еще позвала в нашу команду Аиду Хусаинову, дирек-
тора по производству сети супермаркетов «Бәхетле» — 
мнение профи всегда супер-важно. Когда я предложила 
объединиться в группы, все согласились. Дружно порабо-
тали мамочки из Детской студии татарского искусства при 

НОТКЦ, другую 
группу участ-
ниц состави-
ла Автономия, 
подключились 
к о л л е к т и в ы 
«Сандугач» и 
«Дуслар».  За-
мысел празд-
ника позволил 
выставить не 
только сельско-
хозяйственную 
п р о д у к ц и ю , 
угощения, заго-
товки на зиму, 
поделки из при-
родных матери-
алов, но и вы-
шивку, вязание, 
плетение, лю-
бое рукоделие 
— около вещей 
ручной работы 

гости подолгу задерживались, внимательно рассматри-
вали, восхищались, примеряли. Понравившиеся изделия 
можно было купить, выставка была в формате ярмарки-
продажи.

Чтобы 8 октября, в день праздника, сэкономить время 
и сразу начать формировать экспозиции, мы заранее рас-
ставили столы, расстелили скатерти. Девочки продумали и 
подготовили шикарные фотозоны — во многих семьях те-
перь есть оригинальные фотографии в осеннем антураже. 
Вообще, осенняя тематика читалась во всем. Некоторые 
участницы одежду и аксессуары подобрали в желто-зо-
лотистых и бордовых тонах — умницы, конечно! Все лю-
бовались.

Помимо того, что многое принесли из дома, еще кой-
чего закупили в «Бәхетле». Столы получились просто 
шикарные. Глаз не оторвать! Я заказала каравай, бәлеш, 
пряники — выступила, получается, как спонсор. Очень до-
вольна, что получилось сделать все как задумано. 

Хочу сказать, что постарались все. Какие молодцы ан-
самбль «Сандугач»! Коллектив Рамзии Галиевой задал тон. 
«Дуслар», Детская студия — все подошли к делу креатив-
но. Это чувствовалось во всех деталях, всем захотелось 
сделать оригинально и красиво. Напекли, наготовили, 
украсили! У всех глаза горели, у участниц и гостей. Мо-
лодцы! 

ДОБРЫЙ, ЩЕДРЫЙ, КРАСИВЫЙ

ИХЛАС КҮҢЕЛДӘН КОТЛЫЙБЫЗ!

 Хөрмәтле Заки Сахип улы, без телибез сезгә киләчәктә 
дә киң күңелле, ачык йөзле, олы йөрәкле булып калуы-
гызны. Авырмый, кайгы-хәсрәт күрми, озын гомер итергә 
язсын сезгә!

Татар Автономиясе советы, татар мәдәни үзәге коллективы 
һәм «Новосибирск татарлары» гәҗите редакциясе

Дети любят сладости

Заки Сахип улы Гареев
11 октябрь 70 яшен билгеләп 

үтте.
Безнең Заки Сахип улы — ОО 

«РТНКАНО» советының әгъзасы, Но-
восибирск татарлар җәмгыятенең 
терәге. Ул ышанычлы, ачык йөзле, 
җаваплы, юмарт, кешеләргә игъти-
барлы кеше. Новосибирск өлкәсенең 
татарлар мәдәнияты үзәгендә һәм 
автономияда бер чара да Заки Сахип 

улыннан башка узмый. Ул сирәк кеше, уртак мәнфәгатьләрне 
үзенекенә караганда өстенрәк куючы.

В хорошей компании

Осень в деталях

Здесь притаились апельсины

Царица-тыква со свитой

Просто прекрасное фото
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БАБУШКИ МЕЧТЫ
Когда женщина достигает опреде-

ленного возраста, ей становится под-
властно все. Годы ликвидируют про-
пасть между «хочу», «могу» и «буду», 
круг общения сужается до действи-
тельно важных и нужных людей, при-
родную красоту оттеняют уверен-
ность в себе и доброжелательная 
мудрость. Даже одна бабушка в семье 
— огромное счастье, а уж когда вместе 
собираются 9 самых дорогих для кого-
то женщин, начинается он —  област-
ной конкурс «Супер-әби».

Когда претендентки вышли на сцену, зал 
взорвался аплодисментами. 

Областной конкурс «Супер-әби — 2023» 
проходил 14 октября в Доме татарской 
культуры на Алейской, 16 при полном ан-
шлаге. Побороться за главный титул, про-
явить себя, порадовать талантами жюри 
и зрителей — ради этого абикам стоило 
ехать издалека. 

В этом году состав участ-
ниц кардинально обновился. 
Только одна из 9 уже про-
бовала свои силы в прошло-
годнем конкурсе, остальные 
пришли «на новенького». Вот 
наши замечательные бабушки, 
энергии и мастерству которых 
позавидует молодежь: Айна 
Гафаровна Байкова (Аул-Бер-
гуль Куйбышевского района), 
Альфия Нутфулловна Авер-
цева (Новосибирск), Равия 
Нуриахметовна Лактионова 
(Новосибирск), Зульфира Гиль-
мутдиновна Шакирова (Аул-
Омь Куйбышевского района), 
Минигуль Гальякбаровна Абдрашитова 
(Аул-Омь Куйбышевского района), Гуль-
ниса Шаяхметовна Ибрагимова (Ново-

сибирск), Рахиля Сагитовна Рахматулина 
(Куйбышев), Рашида Сябитовна Ильясова 
(Куйбышев), Танзиля Исатулловна Тимга-
нова (Куйбышев).

Роскошные как экзотические цветы, 
наши абики оказались совершенно раз-
ными. Это становилось все более заметно 
от конкурса к конкурсу. Сложно сравни-
вать камелию и розу, орхидею и хризан-
тему, лилию и фиалку, гортензию, гвозди-
ку, каллу — каждая из них очаровательна 
и неповторима по-своему, притягивает 
взгляды и пленяет сердца.     

Пока зрители и болельщики от мала до 
велика наслаждались происходящим на 
сцене, подбадривая фавориток заранее 
подготовленными кричалками и веселы-
ми плакатами, жюри интенсивно работало 
— задача перед ним стояла более чем не-
простая. Выбрать лучшую и самую-самую 
было очень сложно, но необходимо! 

Спортивные, активные, позитивные и 
обаятельные, абики пели, танцевали, рас-
сказывали о себе и, конечно, угощали 

самыми вкусными на-
циональными блюдами. 
Каждая участница приго-
товила то, что получается 
у нее превосходно и что 
больше всего любят до-
машние. В основном, в 
ход пошли семейные ре-
цепты, проверенные если 
не веками, то десятилети-
ями праздничных засто-
лий точно.

Каждая участница рас-
сказала о себе в рамках 
конкурса «Визитка». Рас-
сказы получились та-
кими же разными, как 
сами конкурсантки, за 
исключением одного: все 
истории можно  взять за основу докумен-
тального фильма. Зульфира Шакирова и 
Танзиля Тимганова воспитали настоящих 
мужчин, их сыновья — участники Специ-
альной военной операции. Вместе с дру-
гими женщинами мамы героев плетут 
сети и делают блиндажные свечи для на-
ших защитников.  

Поддерживать форму и тонус всем 
участницам помогает постоянная загру-
женность: некоторые до сих пор работают, 
все много занимаются готовкой, уборкой, 
рукоделием, огородами, дачами, внуками 
и… творчеством. Если душа поет — дело 
спорится!

«Супер-әби — 2023» стала Минигуль-
апа Абдрашитова из Аула-Омь Куйбышев-
ского района. Совпадение или нет, но она 
— та самая участница с конкурсным опы-
том 2022 года. Вторая попытка заверши-
лась успехом!

В номинациях расположились так: 
«Уңган әби» — Танзиля Тимганова; «Иң 

оста әби» — Рашида Ильясова; 
«Иң моңлы әби» — Зульфира 
Шакирова; «Юмарт әби» — 
Альфия Аверцева; «Мөлаем 
әби» — Равия Лактионова; 
«Иң сөйкемле әби» — Гульни-
са Ибрагимова; «Сабыр әби» 
— Рахиля Рахматуллина; «За-
манча әби» — Айна Гафарова.

Все абики получили ценные 
подарки, праздник завершило 
общее чаепитие — конкурс-
ные блюда за большим столом 
пришлись очень кстати. 

Можно утверждать, что кон-
курс вновь поддержал и вы-
явил творческий потенциал 
женщин старшего поколения, 

напомнил молодым о том, какими потря-
сающими личностями являются их мамы и 
бабушки, на фактическом опыте передал 

подрастающему поколению культурные 
традиции татар. Организаторы «Супер-
әби — 2023» — из года в год одни и те же: 
Министерство культуры Новосибирской 
области, ГБУК НСО «Новосибирский об-

ластной татарский культурный центр», Об-
щественная организация «Региональная 
Татарская Национально-Культурная Авто-
номия Новосибирской области». 

За помощь в подготовке участниц к 
конкурсу благодарим специалистов: Рам-
зию Галиеву, ГБУК НСО «НОТКЦ»; Марси-
ану Арзыкулову, МБУК КДЦ Куйбышевско-
го района; Рузану Кучукову, Булатовский 
КДЦ; Альфию Абдулову и Гульнару Сали-
кову, Гжатский КДЦ Аул-Бергульский СДК.  

Областной конкурс «Супер-әби» — со-
бытие общественной жизни и возмож-
ность прикоснуться к тому главному и 
драгоценному, что составляет суть креп-
ких семейных уз.

Виктория КУПЦОВА, 
фото участниц и организаторов конкурса 

Жюри за работой

Девушки в расцвете сил

У нас есть супер-әби!

КЫСТЫБЫЙ ПО-ДОМАШНЕМУ ОТ РАМЗИИ ГАЛИЕВОЙ
Мы обещали опубликовать подроб-

ный рецепт вкуснющего блюда с од-
ноименного мастер-класса, который 
прошел в сентябре в Доме татарской 
культуры в рамках Межнационального 
этнического фестиваля «Сокровища 
наций». Что ж, закупаем продукты, на-
деваем фартуки, готовим и наслажда-
емся!

Процесс комментирует руководитель 
татарского фольклорного ансамбля «Сан-
дугач» и профессиональный повар с мно-
голетним стажем Рамзия Галиева.

Возьмите стакан воды и полстакана мо-
лока. На семью вполне достаточно. Воду и 
молоко можно обычной комнатной тем-
пературы, можно теплые, но не горячие. 
Добавляем одно яйцо, заранее достаем из 
холодильника. 

Соль по вкусу — я кладу неполную чай-
ную ложку. Еще добавляю соду, щепотку, 
она придаст тесту рассыпчатость. Но чуть-
чуть, чтобы вкуса соды не появилось. Га-
сить соду не надо, сразу в тесто сыплем. 

Муки кладем по обстановке. Мука раз-
ная, более крупный помол, бывает мельче, 
более сырая или посуше. От свойств муки 
зависит, сколько возьмет тесто. Должно 
получиться средней мягкости, не совсем 
нежное, но и не как на лапшу. Примерно 
2,5-3 стакана муки обычно уходит. Хоро-

накрываем полотенцем, чтобы теплые 
остались и не пересохли. Огонь регули-
руйте, слишком сильный лучше убавить. 

Начинку лучше сделать заранее, потом 
взяться за тесто. Я варю картофель, разми-
наю, добавляю горячее молоко, сливоч-
ное масло, соль — все по вкусу. Начинка 
должна получиться гуще, чем мы обычно 
делаем на пюре. К моменту, когда лепеш-

шо размешиваем, но сильно долго мнем. 
Если катать будем чуть погодя, накрываем 
полотенцем. 

Отрезаем по чуть-чуть кусочки и катаем 
на доске тоненькие кругленькие красивые 
лепешки. Муки много на доску не сыпьте, 
иначе гореть будет. Так, чуть подпылить. 
Размер лепешек такой, какая сковорода, 
чтобы не загибались края. Чем тоньше, 
тем лучше, прозрачные вкуснее будут. 
Сковорода любая пойдет, не обязательно 
с каким-то покрытием, это здесь не важно. 
Стандарта размера лепешек для кыстыбыя 
нет, только желание хозяйки.

Я люблю деревянные скалки. Толщина 
скалки может быть любая, у меня доволь-
но тонкая и длинная. Силиконовые не лю-
блю, не понимаю их. И важно, чтобы по 
всей длине скалка была ровная, тогда на 
лапшу большие тончайшие пласты раска-
тывать удобно.

Сковорода сухая, маслом-жиром не ма-
жем, быстро печем на раскаленной. Жа-
рить на масле — это уже не кыстыбый, это 
жареное тесто получится, его можно так 
сразу есть. А нам кыстыбый нужен. Лепеш-
ка тонкая, сразу подгорит, так что не от-
влекаемся. С двух сторон перевернули, зо-
лотистые-розовые пятнышки появились, 
лепешка распушилась — готова. Склады-
ваем пополам и убираем в стопку, сразу 

ки готовы, начинка должна быть горячая. 
Кто хочет, может добавить обжаренный 
репчатый лук, я не добавила, вдруг кто-то 
не любит? Хотя с луком вкуснее, конечно. 
Укутываем начинку обязательно, пока те-
сто готовим. 

Раскладываем мягкую горячую начинку 
в горячие лепешки, с двух сторон смазы-
ваем растопленным сливочным маслом. 
Чай уже заварили. Подаем сразу с пылу с 
жару, у разогретого кыстыбыя вкус уже не 
тот. Стремитесь к красоте — чтобы ровно, 
нигде лишней начинки не видно, лепешки 
одинакового размера. 

Кыстыбый — блюдо в приготовле-
нии несложное. Но требует уважения к 
традициям — я обязательно читаю дуа 
перед началом готовки, тщательно мою 
руки, надеваю фартук, головной убор. Все 
должно быть под рукой, удобно. И только 
с хорошим настроением можно готовить, 
зачем же негатив переносить на еду.

В 4 классе я, помню, уже резала до-
машнюю лапшу — жизнь в деревне всему 
рано учит. Маме хотела помогать, маму 
жалела, много работы у нее. Я всегда го-
товила, у мамы училась, потом уже сама 
стала разбираться. Люблю угощать, гостей 
люблю, когда у плиты стою — не устаю.

Записала Виктория КУПЦОВА, 
фото Альсины ШАЙМАРДАНОВОЙ

Приятного аппетита, друзья!

Минигуль-апа и Марсиана Арзыкулова
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14 и 15 октября в Доме татар-
ской культуры на Алейской, 16 со-
стоялся «Татарча диктант Яз». 
Новосибирцы включились во Все-
мирную акцию — как каждый год. 
Если взглянуть глобально, уча-
стие в «Татарча диктант» гораз-
до важнее, чем кажется. Диктант 
куда больше нацелен на сплочение 
татар всего мира, чем на борьбу с 
орфографическими и пунктуацион-
ными ошибками.

Но уважение и интерес к литера-
турному татарскому языку и желание 
его изучать «Татарча диктант» успеш-
но формирует.

По данным Исполкома Всемирно-
го конгресса татар, в минувшем году 
текст на татарском языке написали та-
тары и не только в 31 государстве и 
в 74 регионах Российской Федерации. 
Написали с разной степенью грамот-
ности — но первые шаги всегда дают-

ся непросто. 
В Новосибирском об-

ластном татарском куль-
турном центре с сентября 
началось преподавание 
татарского языка для всех 
желающих. Сказать, что 
уроки молодого настав-
ника Язгуль Нугумановой 
вызвали интерес — ничего 
не сказать. По словам уча-
щихся, они иначе посмо-
трели не только на родной 
язык как таковой, но и на 
методику его преподава-
ния. Язгуль переформати-
ровала представление о 
педагогической деятель-
ности, чем покорила своих 
учеников. 

На «Татарча диктант Яз» собра-
лись 26 сибиряков. Родители прихо-
дили с детьми, были и маленькие, и 
старенькие, но на разницу в возрас-
те никто не обращал внимания. Текст 
после завершения работы посчита-
ли сложным — для людей, окончив-
ших русскоязычные школы, иначе 
и быть не могло. Какими окажутся 
результаты, посмотрим. «Работа над 
ошибками» точно поможет прока-
чать навыки письменного литера-
турного татарского языка.

Директор ГБУК НСО «НОТКЦ» 
Равза Тихомирова лично вручила 
участникам акции благодарствен-
ные письма. Можно из поколения в 
поколение жить в Сибири, целиком 
и полностью оставаясь татарином не 
только по крови, но и по духу — то 
есть истинным патриотом России. 

Соб. инф.

Благодарности заслужили

Татарча язабыз С Равзой Тихомировой
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Исәнмесез, хөрмәтле милләттәш-
ләр! Минем исемем Язгөл Наилев-
на Ногъманова. Мин Новосибирск 
шәһәренең татарлар мәдәнияты 
үзәгендә татар теле дәресләрен алып 
барам. Дәресләр атнасына өч тапкыр 
була (пәнҗешәмбе, шимбә, якшәмбе). 
Дәресләрдә без татарча укырга һәм 
сөйләшергә өйрәнәбез. 

Курслар август аенда башланып китте. 
Беренче дәрескә 5-6 кеше килде. Әлеге 
көндә ул кешеләр дәресләргә йөриләр. 
Бер ай эчендә без хәрефләр укырга, бераз 
сөйләшергә өйрәндек һәм күп кенә татар 
сүзләрен ятладык. Минем укучыларым 
бик тырыш, алар мин кушкан өй эшләрен 
эшләп, татар телен өйрәнергә теләп 
йөриләр. Без алар белән укытучы көненә 
сочинения яздык һәм сезгә — «Новоси-
бирск татарлары» гәҗитен укучы дуслары-
бызга — бу эшләрне тәкъдим итәбез!

***
Минем мәктәптә бик яхшы укытучы-

лар эшләде, ләкин мин Инна Михай-
ловна турында язырга телим, чөнки ул 
минем беренче укытучым. Инна Михай-
ловна акыллы, игелекле һәм гадел укы-
тучы. Ул һәрвакыт дәрес темасын болай 
аңлатты: сыйныфтагы барлык балаларга да 
аңлаешлы һәм күңелле булды. Инна Ми-
хайловна һәрвакыт матур һәм тиешенчә 
киенә иде, чөнки чын укытучы үз укучыла-
рына һәрнәрсәдә үрнәк күрсәтергә тиеш: 
киемдә, манерада, сөйләмдә. Ул безгә 
һәрвакыт авыр мәсьәләләрне хәл итәргә, 
таныш булмаган сүзләрне өйрәнергә 
ярдәм итте. Ул һәркемгә һәрвакыт ярату 
белән карады. Инна Михайловна кебек 
укытучылар күбрәк булса, дөнья бераз кы-
зыклырак, игелеклерәк һәм шатлыклырак 
булыр иде.

Руслан МУХОМЕДЗЯНОВ, 
инженер

***
Мәктәптә минем яраткан фәнем та-

рих иде. Тарих фәнен Людмила Ивановна 
алып барды. Ул укучыларны кызыксынды-
ра белгән. Бөтен сыйныф аны игътибар 
белән тыңлый иде. Аның белән без тарих-
та булган вакыйгаларны гына өйрәнмәдек, 

ә аларның ни өчен булганын аңларга ты-
рыштык. Бөтен сыйныф уку процессын-
да катнашты һәм һәркем үз фаразларын 

ясады. Бу бик мавыктыргыч иде. Таләпчән 
укытучы булуына карамастан бик күпләр 
Людмила Ивановнаны яратты һәм яхшы 
укытучы буларак хәтерли. 

Рәшит ТИМУРХАНОВ, 
эшмәкәр

***
Минем яраткан укытучымның исеме 

Наталья Александровна. Ул безнең сый-
ныф җитәкчесе. Укытучыбыз күп дәресләр 
алып бара (математика, рус теле, техноло-
гия һәм башкалар). Безнең укытучы күптән 
эшли, аның 35 ел стажы бар. Мин укыту-
чымны яратам һәм хөрмәт итәм.

Алисә ТИМУРХАНОВА, 
укучы

***
Мин 21 нче мәктәптә укыдым. Безнең 

сыйныф дус һәм күңелле иде. Миңа мате-
матика укытучысы Кира Степановна ошый 
иде. Хәзер ул пенсияда һәм Севастопольда 
яши. Дәресләрдә ул безгә еш кына төрле 
табышмаклар бирде. Дәресләрдән соң 
без математика буенча өстәмә биремдә 

УКЫТУЧЫЛАР КӨНЕНӘ БАГЫШЛАНА
эшләдек. Кира Степановна дәресләрне 
аңламаган кешеләргә аңлатты. Аннары 
кайвакыт без сыйныф белән бергә кино-

га бардык. Без Кира Степановнаны әледә 
яратып искә төшерәбез. 

Илдар ХАБИБУЛИН, 
тау инженеры

***
Безнең мәктәптә башлангыч сыйныфта 

беренче укытучым Галина Владимировна 
иде. Ул безне хәрефләрне укырга һәм са-
нарга өйрәтте. Тирә-як турында ул күп кы-
зыклы хикәяләр сөйли иде. Дәресләрдә без 
әкиятләр укыдык, рәсем һәм кул эшләре 
ясадык. Безнең укытучыбыз яхшы һәм иге-
лекле укытучы булды. Хәзер безнең Галина 
Владимировна мәктәптә эшләми. Ул пен-
сионер инде. 

Арслан БАЙШУАКОВ, 
агрохимик

***
Мин рус теле һәм әдәбияты укытучысын 

Наталья Геннадьевнаны бик яратам. Без 
аның белән бишенче сыйныфта таныш-
тык. Миңа ул шунда ук ошады. Наталья 
Геннадьевна искиткеч кеше һәм укытучы. 
Ул яхшы күңелле, чамасы белән таләпчән, 

Дәрес кызу

ТАТАРЧА ГЫЙБАРӘЛӘР 
(ФРАЗЫ НА ТАТАРСКОМ) 

Аллага тапшырдык — оставляем на 
волю Всевышнего
Күрергә язмасын — сильное не жела-
ние пережить что-то снова
Үз сүзеңдә тору — держать свое слово
Теле озын — болтун
Дөньяны оныту — забыться
Югалып калу — растеряться 
Ут капкандай — очень быстро
Ут йоту — горевать
Әштер-өштер — кое-как
Күз ачылу — прозреть (Әйдә online 
сайтыннан)

ярдәмчел. Ул безне барыбызны да бер үк 
дәрәҗәдә яратты. Наталья Геннадьевна 
без өй эшләрен эшләмәгәндә бик борчыл-
ды. Ул безне яхшылыкка, кешеләргә ярдәм 
итергә өйрәтте. Без аның белән походка 
йөрдек. Хәтта безне ул кунакка чакыра 
торган иде. Кунакта тортлар, печеньелар 
пешереп, бергәләшеп чәй эчә идек. Әлеге 
көндә без һаман телефоннан аралашып 
торабыз. Наталья Геннадьевнага без бик 
рәхмәтле. 

Эльмира ХУЗИНА, 
укытучы, табиб

***
Укытучы булу — зур хезмәт, ә яхшы 

укытучы булу — зур һөнәр. Мин моны 
үзем укытучы булгач кына аңладым. Мин 
бик яратам мәктәп укытучыларын искә 
төшерергә. Мәктәптә укыганда мин ин-
глиз телен яраттым. Ул вакытта миңа бик 
кызык иде инглиз телен өйрәнергә, чөнки 
минем укытучым Елена Сергеевна укыта 
иде ул фәнне. Ул беркайчанда беркемнедә 
мәҗбүр итмәде укырга. Ул кызыксынды-
ра белде һәм ул моны матур эшләде. Ул 
һәрвакыт эчкерсез һәм намуслы булды. 
Елена Сергеевна җырларга ярата иде. Ул 
безгә укытучы түгел, ә күбрәк дус булды. 
Без аны хөрмәт иттек һәм кадерләдек. 
Хәзер ул исән түгел. Ләкин инглиз теле 
укытучым һәрвакыт минем йөрәгемдә. 

Гүзәл САЙФУЛЛИНА, 
укытучы
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ВСЕ ХОТЯТ В НОВОСИБИРСК
17 октября как представитель ГБУК 

НСО «НОТКЦ» я приняла участие в се-
минаре-тренинге «Стратегия работы 
с местными и этническими сообще-
ствами в ситуации конфликта». Моде-
ратор Ирина Скалабан, доктор социо-
логических наук, профессор кафедры 
социальной работы и социальной ан-
тропологии Новосибирского государ-
ственного технического университе-
та, с первых минут задала дискуссии 
верный тон и взяла управление встре-
чей в надежные руки.

В «НЭТИ-холле» НГТУ собрались пред-
ставители Министерства региональной 
политики Новосибирской области, струк-
турных подразделений мэрии города 
Новосибирска, администраций районов, 
правоохранительных и специальных ор-
ганов, эксперты, представители учрежде-
ний молодежной политики, образования, 
культуры, национальных организаций, ор-
ганов территориального самоуправления.

Сразу скажу, я получила значительно 
больше, чем рассчитывала. Это ни в коем 
случае не было очередное нудное пере-
ливание из пустого в порожнее. Органи-
затор, Управление общественных связей 
мэрии города Новосибирска, хотел под-
вести если не конечные, то промежуточ-
ные итоги реализации проекта «Правона-
город», который не один год воплощает 
в жизнь группа под руководством Ирины 
Скалабан. Проект финансируется гранто-

выми средствами мэрии города Новоси-
бирска. Первостепенной задачей проекта 
стал анализ и организация работы по пре-
дотвращению межнациональной напря-
женности и экстремистских проявлений в 
местных сообществах.

С первых минут доклада Ирины Скала-
бан стало ясно, что вечер перестал быть 
томным. Спикер предупредила, что «если 
прежде в рамках проекта «НЭТИ Холл — 
Правонагород» мы говорили об экологи-
ческих проблемах и городских конфликтах 
в целом, то сегодня вопрос на повестке 
крайне болезненный — и, тем не менее, 
обсуждать его надо».

Погружение в этнотематику требует 
тщательного анализа фактов, аккуратности 
формулировок и понимания пограничных 
«красных линий», которые необходимо 
соблюдать всем заинтересованным сто-
ронам.

НГТУ как фокусная локация 
Проректор по молодежной политике 

НГТУ Людмила Мажейкина отметила, что 
коммуникативная площадка «НЭТИ Холл 
— Правонагород» с годами стала не уни-
верситетской, а полноценно городской. 
«НГТУ является «городом в городе» и, по 

словам губернатора Андрея Травникова,  
драйвером развития региона, что накла-
дывает на нас определенные обязатель-
ства. У нас достаточно сильна не только 
техническая, технологическая, но и соци-
ально-ориентированная направленность 

научных изысканий. НГТУ — многонацио-
нальный вуз, мы обучаем более 2500 ино-
странных студентов из ближнего зарубе-
жья, понятно, что работа по профилактике 

конфликтов этнической направленности 
во многом является приоритетной».

Начальник управления общественных 
связей мэрии Новосибирска Игорь Щукин 
подчеркнул, что тема семинара более чем 
актуальна: «Она волнует все городское со-
общество Новосибирска».

Мегаполисы нуждаются в людях
Ирина Скалабан утверждает, что без 

постоянного притока населения город вы-
жить не может: «Город сам себя не 
воспроизводит, при этом неважно, 
в какой стране он находится. Про-
цесс притока в города и мегаполисы 
новых жителей, принадлежащих к 
разным этническим группам, естест-
венен. Приток мигрантов будет про-
должаться — более того, он только 
возрастет в ближайшие годы, и не-
важно, какую позицию мы займем в 
этом вопросе».

Для России с 2018 года серьез-
ной проблемой остается старение 
населения. Вопрос остро стоит во 
многих государствах, но мы должны 

думать, в первую очередь, о собственных 
интересах. Убыль населения, на которую с 
тревогой указывают социологи, заставля-
ет задуматься — что с нами будет дальше? 
Кто будет жить в 
России и распо-
ряжаться наши-
ми богатейши-
ми природными 
ресурсами, если 
граждан в стра-
не будет оста-
ваться с каждым 
десятилетием 
все меньше?

Дополнитель-
ный факт, ко-
торый не вдох-
новляет: в последние два года из России 
уехало больше людей, нежели въехало в 
нее — миграционное сальдо пока тоже от-
рицательное.

Новосибирск справится
«Ситуация в нашем городе несколько 

отличается от общероссийской, — говорит 
Ирина Скалабан. — К нам по-прежнему 
въезжает больше людей, нежели покидает 
наш город. Мы сохраняем привлекатель-
ность в глазах мигрантов из Казахстана, 
республик Средней Азии, к нам охотно 
едут из удаленных регионов России — Но-
восибирск остается ведущим транспор-
тно-логистическим хабом, откуда удобно 
передвигаться дальше по территории Рос-
сии».

Но социологов волнует не наплыв ми-
грантов как данность, а отношение ново-
сибирцев к приезжим — оно не особо 
благожелательное. Несмотря на то, что 
свыше 80% населения у нас — постоянно 
и давно проживающие граждане РФ, пре-
имущественно русские, среднестатистиче-
скому совершеннолетнему новосибирцу, 
судя по опросам, увеличение числа ми-
грантов на улицах, в подъездах, на рынках 
и в учебных заведениях не нравится. Да, в 
соотношении «местный-приезжий» мест-
ное население побеждает с огромным 

отрывом, и это понятно, Новосибирск соз-
давался и развивался как монокультурный 
русскоязычный город. Ученые считают, 
что как раз и в этом тоже кроется корень 

проблемы предвзятого отношения к ми-
грантам: мы попросту не привыкли к ази-
атским лицам. По переписям советского 
времени абсолютное большинство жите-
лей Новосибирска считали себя русскими. 
Бок о бок с ними жили сибирские татары 
— коренное население этих мест — и, по-
немногу, все остальные представители на-
ций и народностей СССР. Которые все — и 
вот это принципиально важный момент — 
считали себя советскими людьми и пре-
красно говорили на русском языке как на 
родном. И, не забывая свою, отлично зна-
ли культуру русскую.

Нынешние же приезжие, как выясни-
лось из выступлений участников семина-
ра, больше всего раздражают как раз чуж-
дой нам иноязычностью. Несмотря на то, 
что фактически у каждого мигранта, по-
лучившего российское гражданство, есть 
документ об успешной сдаче экзамена по 
русскому языку, многие либо не знают его 
совсем (купили корочки?), или понимают 
и говорят настолько плохо, что коверка-
нье «великого и могучего» больно режет 
уши россиян.

Тенденция останется
Сказать, что на сложившуюся с мигран-

тами ситуацию нужно закрыть глаза и сде-
лать вид, что ничего 
не происходит — зна-
чит заложить под ста-
бильность общества 
бомбу замедленного 
действия. Социологи 
обеспокоены: наде-
яться, что взрослые 
люди другой культуры 
сами собой вольются 
в российское обще-
ство и станут здесь 
«своими», не прихо-
дится: они приезжают 

в РФ на заработки, но, даже если остаются 
в России навсегда, им некогда учить язык. 
Да и не у всех это получится. При этом, хо-
тим мы или нет, миграционные процессы 
во всем мире усиливаются. Глобализа-
цию отменить не выйдет. Нам также, как 

мигрантам, придется приложить усилия 
по вовлечению их в российскую действи-
тельность. Придется поработать, чтобы не 
пожать плоды непродуманного европей-
ского «гостеприимства», когда гости начи-
нают решать за хозяев.

А выход? Есть. Его озвучила Надежда 
Вавилина, заведующий научно-иссле-
довательской лабораторией «Центр со-
циологических исследований» РАНХиГС 
Новосибирска. Если очень кратко, предло-
жение Надежды Дмитриевны звучит так: 
идти в школы. А лучше — в детские сады.

Дети станут
Социологи признаются, что работать 

со взрослыми мигрантами сложно. Но их 
дети, какое бы ни получали воспитание в 
семьях, обязаны ходить в российские шко-
лы. По желанию — и в дошкольные уч-
реждения. Они ходят. Да, воспитателям и 
педагогам приходится очень тяжело: если 
ребенок не говорит по-русски, как его 
учить и воспитывать? Но ученик-мигрант 
в русском классе волей-неволей начнет 
учить язык, чтобы быть понятым свер-
стниками. Если его родители, не напряга-
ясь, общаются  преимущественно в кругу 
земляков, у ребенка и подростка такого 
удобного варианта нет. И как только он 

начинает хотя бы пытаться говорить по-
русски, стартует честная интеграция при-
езжего в местный российский социум.

Дети находят общий язык вполне успеш-
но — если им не мешают взрослые. Увы, 
взрослые это делают регулярно, достаточ-
но почитать новостную ленту пабликов 
Новосибирска и не только. Конфликты на 
национальной почве, именно националь-
ной, то есть с уклоном в религиозные, эт-
нокультурные аспекты, в Новосибирске 
редки. А вот бытовых конфликтов между 
соседями, один из которых прожил здесь 
всю жизнь, а другой приехал позавчера, 
достаточно много. И местные жители име-
ют полное право требовать от приезжих 
уважения к российскому менталитету и 
укладу жизни. Потому что в чужой мона-
стырь со своим уставом ходить не приня-
то.

Опять же поэтому начинать ассимиля-
цию мигрантов нужно с детства, с садиков 
и школ. Не считать их заведомо «не таки-
ми», заведомо глупее себя, способными 
исключительно на черновую работу. Нам 
нужно научиться избегать конфликтов.

На семинаре много говорилось о том, 
какие способы интеграции мигрантов в 
российское общество можно было бы 
применить здесь и сейчас.

Мнений «за» и «против» миграции 
прозвучало множество. Упомянули кри-
миногенный Хилокский рынок, засилье 
приезжих в СНТ, не забыли совершенные 
мигрантами тяжкие преступления. Точки 
напряжения в Новосибирске известны.

Но Россия была, есть и будет многона-
циональной страной. Какие взаимоотно-
шения будут считаться нормальными в 
нашем обществе через десятилетия, со-
храним ли мы уважение, понимание и 
терпимость к культурным и религиозным 
различиям друг друга, определяется в на-
стоящий момент.

И никто, ни местные, ни приезжие, 
не вольны считать себя свободными 
от принятия важнейших решений — 
откладывать-то некуда.

Виктория КУПЦОВА,
фото автора и пресс-службы НГТУ https://www.
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